

SANNAES (*Thomas-Alvardus*), Commandant de la Force publique [Solum (Telemarken-Norvège), 24.6.1867-?, 1929].

Lieutenant au bataillon de ligne de Christiansand depuis le 26 septembre 1890, Sannaes s'engagea à l'E.I.C. le 28 février 1896 et fut désigné pour les Falls, où il arriva le 18 mai. Le 12 juin, il était commissionné pour l'expédition Dhanis au Nil. Le 15 novembre (1896) il était à Mawambi, avec Vedy, Glorie, Croneborg, De le Court, Tagon, Closet, etc. Sa colonne se mit en marche vers le Nil, afin de rejoindre Chaltin à Ndirfi, comme il était convenu. Mais la révolte des soldats batetela de l'avant-garde anéantit une partie des forces et Sannaes, avec quarante soldats, dut se réfugier au fort anglais de Katue. Avec ses hommes, auxquels se joignirent dix-sept soldats anglais du fort, Sannaes eut à y soutenir un assaut des révoltés, puis il réussit à rejoindre Josué Henri, chargé, avec le concours de blancs dévoués, de se mettre à la poursuite des mutins. Le 4 juin, Henry avait quitté Mawambi. Le 14, à Mukupi, à la lisière de la grande forêt, une rencontre eut lieu avec les révoltés. Sannaes, qui venait rejoindre Henry, échappa, grâce à la clairvoyance de ce dernier, à une embuscade qui lui était tendue. Les révoltés furent atteints et battus par les troupes d'Henry dans les montagnes de la Haute Lundi, le 15 juillet 1897. Sannaes y fut grièvement blessé au bras et à la jambe. Le 4 août, il put rentrer à Beni.

Le 22 janvier 1899, son terme achevé, il quittait l'Afrique et rentrait en Belgique. Il repartit le 16 décembre 1899 en qualité de capitaine-commandant. Il fut alors adjoint à l'inspecteur d'Etat Malfeyt, chargé de poursuivre les bandes de Batetela révoltées de Luluabourg et de l'Ituri, reconstituées dans la région du lac Kisale. Fin avril 1901, Malfeyt disposait de 850 hommes encadrés de sept Européens, dont Sannaes. Malfeyt quitta Buli avec 400 soldats et remonta par voie de terre le Lualaba. Sannaes et 150 soldats faisaient la même route au départ d'Ankoro, mais par voie d'eau, rejoints au lac Mutamba par le lieutenant Saroléa et 100 hommes. Le 21 août, Malfeyt et Sannaes opéraient leur jonction afin de cerner le boma de Kilemba. Le 27 aout, l'attaque de la zériba était déclenchée et un combat acharné se livrait, couronné d'une éclatante victoire des troupes de l'Etat. Cependant, la campagne dite de l'Urwa se poursuivit encore jusqu'à fin septembre. Sannaes rentra en Europe le 2 avril 1903.

Il fit un troisième terme comme chef de zone Gurba-Dungu, du 21 avril 1904 au 9 avril 1907; un quatrième dans le Bas-Congo, d'avril 1908 à avril 1911; un cinquième à Boma, de novembre 1911 à décembre 1913.

Rentré en Belgique, Sannaes mourut en 1929.

Il était chevalier de l'Ordre Royal du Lion et porteur de l'Etoile de Service.

10 décembre 1947.
M. Coosemans.

Belgique coloniale, 1897, pp. 441, 567. — Lotar, P.-L., *Grande Chronique de l'Uele*, Mémoires de l'Inst. Royal Col. Belge, 1946, pp. 279, 326. — Bull. de l'Association des Vét. col., novembre 1929. — Boulger, *The Congo State*, Londres, 1898, p. 251. — Le Congo, Moniteur colonial, Bruxelles, 1907, p. 406. — A nos Héros coloniaux morts pour la civilisation, pp. 171, 172, 183. — Lejeune, *Vieux Congo*, 1930, pp. 111, 112, 120, 139, 147. — Meyers, *Le prix d'un Empire*, Dessart, Bruxelles, 1943, p. 137. — Masoin, *Histoire de l'E.I.C.*, Namur, 1913, vol. 2, p. 294. — Congo. Wekel. Belg. col. belang, 1900, p. 316.